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В условиях гибридной 
вой ны на уничтожение, 
объявленной нашей стране 
глобалистскими и неона-
цистскими силами Запада, 
нам жизненно необходи-
мы мобилизация всех име-
ющихся ресурсов, их уско-
ренное наращивание и эф-
фективное использование. 
Финансово-экономических 
ресурсов это касается в осо-
бенности. Они являются ос-
новой любых достижений 
— и военных, и промыш-
ленных, и социальных.

Поэтому чрезвычайно 
важным является вопрос 
формирования бюджета 
развития, осуществления 
программы подлинного су-
веренитета и Победы. И в 
этой связи подготовленный 
правительством проект фе-
дерального бюджета, кото-
рый Государственная Дума 
будет рассматривать в пер-
вом чтении 26 октября, тре-
бует особенно пристально-
го внимания и максималь-
но ответственной оценки.

Фронт борьбы 
за будущее

Очертания нового миро-
вого пожара все настойчи-
вее просматриваются в раз-
ных частях планеты. Недав-
но они проступили на Ближ-
нем Востоке. А наши про-
тивники открыто заявляют о 
намерении перейти от вой-
ны гибридной к прямому во-
оруженному столкновению 
с Россией. 

Подтверждением это-
го стал опубликованный на 
днях доклад комиссии Кон-
гресса США по вопросам 
американской стратегиче-
ской концепции. В нем пря-
мо заявлено: одной из клю-
чевых составляющих поли-
тики Вашингтона должна 
стать подготовка к военно-
му столкновению Соединен-
ных Штатов и их натовских 
союзников с Россией и Кита-
ем. Откровенно сказано и о 
том, что в качестве наибо-
лее вероятных сроков такого 
столкновения американские 
«ястребы» рассматривают 
конец нынешнего или нача-
ло следующего десятилетия.

Перед лицом таких исто-
рических вызовов нельзя не 
поддержать запланирован-
ное в проекте бюджета суще-
ственное увеличение расхо-
дов по разделу «Националь-
ная оборона». В 2024 году 
они вырастают почти на 70% 
— до 10,8 против 6,4 трилли-
она в 2023-м. Финансирова-
ние оборонительного щита 
страны составит 29% от рас-
ходной части бюджета и 6% 
от ВВП. 

Бюджет Бюджет 
тупикового тупикового 

курсакурса

«Одним из основных драйверов социально-экономиче-
ского развития Орловщины остается реализация промыш-
ленного потенциала региона. Привлечение инвестиций, тех-
нологические инновации, импортозамещение — главные 
факторы, определяющие значимости работы в этом направ-
лении.

В рамках заседания «Спасского клуба» прошла презента-
ция нового завода орловского предприятия ООО «Три Точки 
Мануфактуринг», специализирующегося на производстве те-
лематического оборудования и оборудования GPS/ГЛОНАСС 
для мониторинга автотранспорта.

Крупный инвестиционный проект «Завод по производ-
ству телематического оборудования для автопроизводи-
телей» реализован на территории особой экономической 
зоны «Орел». Здесь ведется монтаж печатных плат, сборка 
электронных устройств, производство аналогов импортных 
устройств, разработка IT-решений для международных авто-
концернов. Мощность завода достигает 960 тысяч изделий в 
год, что позволяет в значительной мере обеспечить потреб-
ность рынка в этой сфере. За первые полгода 2023 года фак-
тический объем инвестиций превысил 162 млн рублей. В це-
хах завода установлено современное оборудование, запу-
щено производство высококачественной продукции, поль-
зующегося спросом в России и за рубежом.

Благодаря «Три Точки Мануфактуринг» и другим пред-
приятиям Орловской области федерального значения и мас-
штаба можно с уверенностью говорить о больших перспек-
тивах развития региональной экономии, которые принесут 
свои результаты, заметные каждому жителю региона».

Губернатор А. В. КЛЫЧКОВ

Ясность цели —Ясность цели —
залог будущегозалог будущего

В канун большого праздника — 105-летия 
со дня создания Ленинского комсомола (29 
октября 1918 года) Орловский обком КПРФ 
организует в районах области праздничные 
концерты.

Для большинства людей комсомол остал-
ся ярким событием в жизни, а для некоторых 
даже её судьбоносным этапом. За 70 лет в 
комсомоле прошло политическую школу бо-
лее 100 миллионов советских людей. Исто-
рия не знает примеров молодежных органи-
заций, которые охватывали бы столько мо-
лодых граждан и внесли столь существенный 
вклад в развитие государства.

Шесть советских орденов на Знамени 
организации — это заслуги героев-комсо-
мольцев перед Родиной. Гражданская вой-
на, трудовые пятилетки, героизм в годы Ве-
ликой Оте чественной войны, целина, удар-

ные стройки — все это этапы большого пути 
комсомола, история которого неотделима от 
истории советской страны.

Сегодня в Орловской области воссоздана 
и действует молодежная организация ЛКСМ, 
которая, как и ее предшественник — комсо-
мол, объединяет студенческую, рабочую мо-
лодежь с целью построения общества соци-
альной справедливости, воспитания молоде-
жи на основе принципов патриотизма и ком-
мунистического мировоззрения.

Молодежь активно участвует в формиро-
вании гуманитарных грузов, которые ежене-
дельно формируются жителями Орловской 
области по призыву губернатора-коммуни-
ста Андрея Клычкова, а на фронтах специ-
альной военной операции воюет достаточно 
орловцев, включая 8 комсомольцев и 7 чле-
нов КПРФ.

В канун 105-ой годовщины Ленинского 
комсомола мы твёрдо заявляем, что левопа-
триотические силы Орловщины будут стоять 
на защите трудового народа и национальных 
интересов России. Это путь правды, борьбы и 
созидания! 

Орловский обком КПРФ

Поём тебе, комсомол!

Продолжение темы на стр. 3
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Встречи «Спасского клуба» 
на площадке музея-усадь-
бы Спасское-Лутовиново в 
Мценском районе Орлов-

ской области с участием веду-
щих политологов страны стали 
уже традиционными.

Глава региона Андрей Клыч-
ков, федеральные и региональ-
ные эксперты на этот раз обсуди-
ли достижения региона за пять 
лет и перспективы развития Ор-
ловской области.

В работе «Спасского клуба» 
приняли участие: директор Фон-
да прогрессивной политики Олег 
Бондаренко, президент Фонда 
«Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов, президент Цен-
тра развития региональной по-
литики Илья Гращенков, гене-
ральный директор ВЦИОМ Вале-
рий Федоров, председатель со-
вета директоров «Никколо М» 
Игорь Минтусов, профессор РЭУ 
им. Плеханова, доктор политиче-
ских наук Дмитрий Нечаев, про-
фессор РАНХиГС Сергей Сере-
бренников; политтехнолог Кон-
стантин Калачев.

Модератором встречи высту-
пил журналист Игорь Виттель.

В числе участников заседания 
«Спасского клуба» также были 
сенаторы Российской Федера-
ции Вадим Соколов и Василий 
Иконников, члены регионально-
го Правительства, руководители 
хозяйствующих субъектов и об-
щественных организаций.

Отметим, что первое собра-
ние «Спасского клуба» состо-
ялось в сентябре 2022 года по 
инициативе губернатора Андрея 
Клычкова.

Работа клуба позволяет объ-
единить мнения ключевых фе-
деральных аналитиков и регио-
нальной власти о стратегии и на-
правлениях развития Орловской 
области.

Губернатор Андрей Клычков в 
рамках заседания «Спасского клу-
ба» рассказал о развитии в реги-
оне дорожной инфраструктуры и 
благоустройстве территорий.

В минувшую пятилетку в ре-
гионе было отремонтировано 

1200 километров автодорог.
В соответствии с поручени-

ем Президента разработана пя-
тилетняя программа дорожной 
деятельности. В конце прошло-
го года подписан меморандум с 
Федеральным дорожным агент-
ством о развитии автомобиль-
ных дорог Орловской области.

Это позволит к 2028 году обе-
спечить нормативное состояние: 
почти 70 % автомобильных до-
рог общего пользования регио-
нального и межмуниципального 
значения, включенных в Опор-
ную сеть автомобильных дорог 
Российской Федерации; 87% до-
рожной сети Орловской город-
ской агломерации.

Стратегическим проектом яв-
ляется строительство Западно-
го обхода города Орла. В настоя-
щее время разрабатывается про-
ектная документация по объек-
ту. Заказчиком работ выступает 
управление дороги «Москва — 
Харьков».

В соответствии с распоряже-
нием Правительства РФ на стро-
ительно-монтажные работы в 
2025–2028 годах предусмотрены 
средства из федерального бюд-
жета в размере 16,9 млрд руб-
лей.

В целях опережающего тем-

па реализации объекта и вво-
да его в эксплуатацию в 2026 
году в адрес Председателя Пра-
вительства Российской Федера-
ции направлено письмо о пере-
распределении финансирования 
с 2025–2028 годов на 2024–2026 
годы.

Также в регионе продолжает-
ся реализация программы «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды», которая стала де-
монстрацией преобразований и 
развития территорий, активно-
сти граждан и отклика власти на 
предложения и инициативы ор-
ловчан.

Программа затронула все без 
исключения муниципальные об-
разования региона.

«План на следующий год — 
благоустройство не менее 60 
дворов и 36 общественных про-
странств», — сказал Губернатор.

Также региону предстоит ре-
ализация трех крупных проектов 
— победителей 8-го Всероссий-
ского Конкурса малых городов 
и исторических поселений — в 
Ливнах, Мценске и Новосиле. Их 
общий объем финансирования 
— 2 млрд рублей. 

Кроме того, 1 млрд рублей 
направляется на строительство 
аэропорта в г. Орле.

Более 1 млрд предусмотре-
но на строительство водовода в 
Орле от ул. Машиностроителей 
до Карачевского шоссе.

Кадровому обеспечению но-
вых производств будет способ-
ствовать создание многопро-
фильного общеобразовательно-
го центра (кампуса) «Кадры для 
цифровой промышленности. Об 
этом также сообщил губернатор 
Андрей Клычков в рамках засе-
дания «Спасского клуба».

Межвузовский кампус объе-
динит студентов и преподавате-
лей шести вузов города и будет 
построен на базе Орловского го-
сударственного университета им. 
Тургенева. Запуск проекта плани-
руется в 2026 году.

Заключен государственный 
контракт на строительство объ-
екта на сумму 9,7 млрд рублей.

5 сентября состоялась тор-
жественная церемония заклад-
ки капсулы на месте возведения 
кампуса.

На территории кампуса поя-
вятся учебно-лабораторный кор-
пус и общежитие на 1500 мест 
с коворкингами, фитнес-зоной, 
фуд-кортом и рекреационны-
ми зонами. Рядом расположатся 
универсальные спортивные пло-
щадки.

 «Этот проект представит но-
вые возможности нашей мо-
лодёжи, позволит реализовать 
себя на родной земле», — отме-
тил глава Орловщины. 

Андрей Клычков подчеркнул, 
что в Орловской области прово-
дится большая работа по укре-
плению производственного по-
тенциала, которая станет вкла-
дом в технологический сувере-
нитет страны.

«Мы формулируем амбици-
озные, но подготовленные, чет-
ко просчитанные планы с опорой 
на инновации, опыт традицион-
ных лидеров промышленности, 
на новые производства особой 
экономической зоны «Орёл» и 
территории опережающего раз-
вития «Мценск», — сказал Губер-
натор. 

Среди наиболее перспектив-
ных проектов он назвал совмест-
ное предприятие по глубокой пе-
реработке картофеля и после-
дующему производству карто-
феля фри и картофельных ола-
дий. Проект реализуют компа-
нии «Мираторг» и «Вкусно — и 
точка». Общий объем инвести-
ционных вложений составит 17,5 
млрд рублей. Будет создано 356 
новых рабочих мест. Запуск на-
мечен на 2-й квартал 2025 года.

«Важно стимулировать мо-
дернизацию предприятий, по-
вышение производительности 
труда. Увеличивать количество 
адресных финансовых мер под-
держки. И во всех отраслях надо 
повышать уровень заработной 
платы, расширять соцпакет, обе-
спечивать работникам достой-
ные условия труда», — поставил 
задачу глава региона.

В числе действенных мер 
по привлечению новых партне-
ров он назвал создание в горо-
де Орле на площади 104 га про-
мышленного (индустриального) 
парка «Новосильское шоссе». За-
пуск проекта планируется в 2025 
году. Общий объем инвестиций 
превысит 1,3 млрд рублей.

Также ожидается, что в 2024 
году начнет работать Индустри-
альный парк «РЕГИОН 57», кото-
рый откроет новые возможности 
для малого и среднего предпри-
нимательства.

По материалам 
пресс-службы губернатора 

Орловской области.

О дорогах и не толькоО дорогах и не только

В Сосковском районе, мы вместе с 
главным врачом центральной рай-
онной больницы Татьяной Викто-

ровной Костюковой посетили четыре 
фельдшерско-акушерских пункта и обсу-
дили вопросы сельской медицины.

В районе прописано порядка 5 тысяч 

жителей, но в реальности людей прожи-
вает, конечно, меньше. В настоящее вре-
мя в структуру ЦРБ входят: стационар, рас-
считанный на 25 коек, поликлиника, рас-
считанная на 80 посещений в смену, отде-
ление скорой медицинской помощи и 14 
фельдшерско-акушерских пунктов. По-
стоянно фельдшеры работают только на 
семи медпунктах, а на остальных — по со-
вместительству, приезжая два раза в ме-
сяц. Есть в районе и передвижной ФАП.

Как и во многих ЦРБ — кадры в боль-
нице возрастные, а молодых врачей нет. 
Особенно тяжелым выдался текущий год 
— сразу четыре ФАПа, по разным причи-
нам, остались без постоянного фельдше-
ра. Обслуживает население района все-
го 6 врачей, поэтому для оказания медпо-
мощи привлекаются врачи из Нарышкин-
ской ЦРБ. На сегодняшний день больни-
ца остро нуждается в следующих специа-
листах — терапевт, невролог, гинеколог, 
врач ФГДС. Из-за нехватки спецалистов 
большинство сельских жителей не имеют 
возможности пройти современное и каче-
ственное медицинское обследование.

В этом году в Орловской области ак-
тивно проводятся мероприятия по капи-
тальному ремонту медучреждений, в том 
числе ведётся капремонт поликлиники в 
Сосковском районе, который должен за-
вершится в ноябре текущего года. В 2023 

году в ЦРБ поступило новое оборудова-
ние — аппарат ультразвуковой диагности-
ки, электрокардиограф и рентгенологиче-
ский аппарат для флюорографии легких, 
а также два новых автомобиля — «скорая 
помощь» и «Нива». В целом в Орловкой 
облати на 2023 год предусмотрено свы-
ше 437 миллионов рублей на реализацию 
нацпроекта «Здравоохранение». Из нх 
58,8 млн рублей это средства федераль-
ного бюджета, а 78,6 млн рублей — сред-
ства областного бюджета.

В первую очередь мы с главным вра-
чом посетили большой Рыжковский ФАП, 
который был построен в 1980 годы. В 2012 
году здесь был проведён ремонт. ФАП об-
служивает 278 человек, в том числе 40 де-
тей. Это самый большой участок, где уже 
13 лет трудится фельдшер Тамара Алек-
сеевна Макарова. Зарплата у фельдшера 
порядка 29 тысяч рублей, включая прези-
дентскую доплату.

Новый Мураевский ФАП с жилым поме-
щением был возведён в 2020 году, но с мар-
та 2023 года он закрыт, т.к. все внутренние 
стены фактически разрушились. Ситуация 
с медпунктом тяжелая, заказчик и подряд-
чик общего языка не нашли, и теперь, без 
решения суда, проблема не разрешится.

Лебяженский ФАП расположен в од-
ном помещении с магазином и сельским 
клубом. В целом помещение медпун-

кта морально устарело, состояние мате-
риально-технической базы удручающее. 
Здесь нужно возводить новый модульный 
ФАП, тем более что заявка на строитель-
ство на 2024 год главврачом ЦРБ уже по-
дана. Без преувеличения скажу, что мед-
пункт держится исключительно на про-
фессионализме местного фельдшера Еле-
ны Ивановны Фандеевой, которая работа-
ет здесь уже 35 лет. Елена Ивановна отме-
чает: «Когда начинала работу, на участке 
было порядка 700 человек, а сейчас оста-
лось 135 человек, молодёжи почти нет».

Еженедельно посещая ЦРБ и обща-
ясь с людьми, отмечу, что здравоохране-
ние является наиболее слабым звеном в 
сфере государственных социальных ус-
луг на селе. На уровне области принима-
ются меры по поддержке сельской меди-
цины, и есть даже положительные приме-
ры, но в целом доступность и качество ме-
дицинского обслуживания требует намно-
го больше средств. Надеюсь, что в связи 
с неизбежными изменениями в политике 
государства, медицинское обслуживание 
сельских территорий получит дополни-
тельную финансовую поддержку на фе-
деральном уровне.

Иван ДЫНКОВИЧ,
Руководитель фракции КПРФ 

в Орловском областном 
Совете народных депутатов

Кадры решают всё, но где взять кадры?
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29 октября исполняет-
ся 105 лет со дня об-
разования Всесоюзно-
го Ленинского Комму-

нистического Союза молодежи. В 
канун юбилейной даты в минув-
шую субботу Орловский обком 
КПРФ организовал праздничные 
концерты в Верховье и селе Мо-
ховое Залегощенского района. 

Со сцены перед началом тор-
жеств со 105-й годовщиной Ле-
нинского комсомола жителей 
районов поздравил заместитель 
председателя Орловского об-
ластного Совета, первый секре-
тарь Орловского горкома КПРФ 
Иван Дынкович. Он отметил, что 
комсомол всегда был силен сво-
им единством. Нет в мире более 
массового объединения молоде-
жи и такого уникального по сво-
ей сути союза. Ведь чтобы ни де-
лал комсомол, на какие бы жерт-
вы ни шел — все ради счастья 
своей страны, во имя мира, спра-
ведливости и добра.

Для большинства людей ком-
сомол стал ярким событием в 
жизни, а для кого-то и судьбой. 
За 70 лет в комсомоле прошли 
политическую школу более 100 
миллионов советских людей. 
История не знает примеров мо-
лодежных организаций, которые 
бы охватывали сотни миллионов 
молодых граждан в стране, внес-
ли бы столь существенный вклад 
в её развитие. Шесть советских 
орденов на Знамени организа-
ции — за подвиги, совершенные 
героями-комсомольцами в годы 
Гражданской и Великой Отече-
ственной войн, успехи в социали-
стическом строительстве, за ини-
циативу в деле ударничества, за-
слуги в освоении целинных и за-
лежных земель. за активную ра-
боту в воспитании подрастающе-
го поколения. Главной особен-
ностью Ленинского комсомола 
была и остается беззаветная пре-
данность Родине. 

Сегодня в Орловской обла-
сти воссоздана и действует моло-
дежная организация ЛКСМ, ко-
торая как и её предшественник 
— комсомол, объединяет студен-
ческую, рабочую молодежь с це-
лью построения общества соци-
альной справедливости, согла-
сия, основываясь на принципах 
патриотизма. Только в Орлов-
ской области комсомольцев бо-
лее 150 человек. Молодежь ак-
тивно участвует в отправке гума-
нитарных грузов на фронт для 
поддержки российских военнос-
лужащих. Гуманитарные кон-
вои формируются по призыву гу-
бернатора-коммуниста Андрея 
Клычкова жителями области. 
Свыше 100 гуманитарных конво-
ев отправлено в помощь населе-
нию Новороссии. Орловское об-
ластное отделение КПРФ и Ле-
нинский комсомол закупили и 
отправили воюющим землякам 
восемь гуманитарных грузов с 
обмундированием, продоволь-
ствием, лекарствами, техникой. 
На фронтах специальной воен-
ной операции сегодня воюет до-
статочно много орловцев, среди 
них 8 комсомольцев и 7 членов 
партии, самому молодому участ-
нику СВО 21 год.

От имени первого секрета-
ря обкома КПРФ, сенатора РФ 
В. Н. Иконникова Иван Дынко-
вич наградил благодарностя-
ми и памятными медалями ЦК 
КПРФ в честь 80-й годовщины 
Орловско-Курской битвы акти-
вистов районных партийных ор-
ганизаций, коммунистов и вете-
ранов комсомола. Благодарно-
стями были отмечены также жи-
тели районов, которые принима-

ют активное участие в сборе гу-
манитарных грузов для бойцов 
— участников специальной во-
енной операции.

Творческая бригада — веду-
щие артисты Орловского город-
ского центра культуры подготови-
ли прекрасную, яркую музыкаль-
ную программу. Со сцены звуча-
ли военные, комсомольские, по-
пулярные советские песни. Арти-
сты вдохновенно пели, исполня-
ли танцевальные номера. А в от-
вет — зрители не скрывали эмо-
ций, тепло, бурными аплодис-
ментами благодарили артистов 
за талант, мастерство, за отлич-
ный творческий подарок. 

А после концертов зрители 
не спешили расходиться, дели-
лись впечатлениями и воспоми-

наниями, фотографировались 
на фоне тематических выставок 
и ярких плакатов. О своей комсо-
мольской юности рассказал Лео-
нид Георгиевич Бакулин, дирек-
тор Верховского краеведческого 
музея: «Я хорошо помню, хоть 
прошло немало времени, как 
меня принимали в комсомол, в 
то время я работал на Липецком 
станкостроительном заводе. Мы 
проводили много интересных 
мероприятиях, участвовали в 
соцсоревнованиях, субботниках. 
А в 1985 году я вступил в Ком-
партию. Сейчас являюсь дирек-
тором Верховского музея и пред-
седателем узлового Совета вете-
ранов, мы много работаем с мо-
лодежью в плане военно-патри-
отического воспитания, прово-

дим экскурсии для школьников, 
рассказываем о богатой истории 
района, В наш музей приезжают 
гости и туристы со всей России, 
так что приглашаем в наш му-
зей, обязательно приезжайте...»

К слову, в фойе Верховско-
го Дома культуры, где проходи-
ло торжественное мероприятие, 
районной библиотекой была 
подготовлена выставка под на-
званием «Комсомольская лето-
пись Верховского района», о ко-
торой рассказала директор рай-
онной библиотеки, ветеран ком-
сомола Лариса Величкина. 

На выставке были представ-
лены комсомольских билеты со-
ветского периода, книги очер-
ков, публикации из газет, расска-
зывающие о молодежном дви-
жении, воспоминания верхов-
цев — участников комсомоль-
ских съездов, в их числе бывший 
заведующий роно Ю. Д. Должи-
ков, В. Т. Толстых, который в свое 
время возглавлял район, Татьяна 
Анисимова, которая участвовала 
в строительстве БАМа. 

«Я помню, как торжествен-
но проходил прием в комсомол. 
Меня принимали 14 мая 1984 
года. Мы были нарядные — бе-
лые фартуки, белые банты. На-
кануне учили Устав Ленинско-
го комсомола, а после возлага-
ли цветы к памятнику Ленину — 
продолжает рассказ Л. Велички-
на. — Сохранились и фотогра-
фии той поры. Это было очень 
интересное время, которое оста-
вило самые добрые воспомина-
ния. У меня вся семья, дедуш-
ка, бабушка, родители были в 
комсомоле и очень этим гордят-
ся. Дедушка воевал на фронте 
в годы Великой Отечественной, 
был награжден, сохранилось его 

военное фото, на гимнастерке 
боевой орден, а рядом — комсо-
мольский значок...»

...Очень тепло встречали ор-
ловских артистов в селе Моховое 
Залегощенского района, столь-
ко зрителей собралось в уют-
ном, светлом зале Дома куль-
туры, люди приехали на кон-
церт из дальних поселений. В 
зале — комсомольцы разных по-
колений. Со сцены с празднич-
ной датой земляков поздрави-
ли И. С. Дынкович, глава Мо-
ховского поселения А. А. Пиня-
ев, заместитель главы админи-
страции Залегощенского района 
А. Н. Грачев и Почетный гражда-
нин района А. И. Ажуров. Алек-
сей Иванович рассказал о своей 
комсомольской юности, как тру-
дился в совхозе с 1969 года, вме-
сте с товарищами-комсомольца-
ми, а они тоже пришли на кон-
церт, возрождал отстающие хо-
зяйства, отметив, что за долгую 
трудовую жизнь пришлось мно-
гое повидать и многое пере-
жить, а вот комсомольские годы 
навсегда остались в памяти как 
светлая, счастливая пора в жиз-
ни. «Комсомол — не просто воз-
раст, комсомол — моя судьба, 
как не вспомнить эти слова, ведь 
это молодость, задор, время об-
щения и школа, которая много-
му учила и помогала стать до-
стойными гражданами своей Ро-
дины».

Торжественные мероприятия 
и праздничные концерты, посвя-
щенные 105-й годовщине Ле-
нинского комсомола, пройдут во 
всех городах и райцентрах обла-
сти. А 29 октября торжество со-
стоится в Орловском городском 
центре культуры.

Юлия РЮТИНА.

ют активное участие в сборе гу наниями фотографировались

Комсомольская юность моя...Комсомольская юность моя...

дим экскурсии для школьников военное фото на гимнастерке
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(Окончание. Начало на стр. 1).

В 2025 году на него плани-
руется направить четверть 
бюджетных расходов. В 
2026 году — 22%.

Но помимо украинского 
фронта, где НАТО противостоит 
нам кровавыми руками банде-
ровской хунты, и помимо подго-
товки к новым, еще более мас-
штабным атакам на нашу страну, 
мы обязаны отвечать на вызовы 
времени и на других фронтах ги-
бридной войны. Прежде всего — 
на экономическом, научно-тех-
ническом, социальном и демо-
графическом. Однако этим зада-
чам предложенный нам вариант 
бюджета не соответствует.

Не соответствует он и ключе-
вым установкам, обозначенным 
в послании и в указах президен-
та В. В. Путина: войти в пятерку 
ведущих экономик мира, преодо-
леть опасное технологическое от-
ставание России, добиться реаль-
ной модернизации экономики 
и ускоренного импортозамеще-
ния. Существенно повысить бла-
госостояние граждан и улучшить 
социальные условия их жизни. 
Справиться с тяжелым демогра-
фическим кризисом, в котором 
заключается главная стратегиче-
ская угроза нашему будущему. 

В июне мы провели в Орле 
Международный экономический 
форум, где представили и утвер-
дили обновленную программу 
КПРФ. Она в полной мере отве-
чает задачам, сформулирован-
ным главой государства. При 
поддержке лучших ученых и спе-
циалистов мы убедительно дока-
зали необходимость ее реализа-
ции. Она подтверждается и тре-
вожными данными, прозвучав-
шими в докладах участников Ор-
ловского форума. Вот лишь не-
которые из них.

За последние 10 лет средне-
годовые темпы роста экономики 
не превышали у нас 1%. Средне-
мировые темпы были в три раза 
выше. По объему ВВП на душу 
населения мы сегодня уступаем 
Турции, Португалии, большин-
ству бывших соцстран. В струк-
туре нашего ВВП наукоемкая 
промышленность занимает все-
го 13%. Доля экономики знаний, 
то есть высокотехнологичных от-
раслей — только 9% от ВВП.

Среди 187 стран Россия сегод-
ня занимает 108-е место по про-
должительности жизни, 119-е — 
по показателям здоровья насе-
ления, 95-е — по качеству здра-
воохранения, 32-е — по качеству 
образования, 66-е — по уровню 
реальных доходов граждан, 43-е 
— по уровню жизни пенсионе-
ров, 60-е — по индексу социаль-
ного развития, 80-е — по обеспе-
ченности комфортным жильем.

Россия — единственная из 
стран «большой двадцатки», где 
наблюдается не прирост, а со-
кращение населения. В послед-
ние 30 лет мы вымирали в сред-
нем на полмиллиона человек 
в год. Среди мужчин трудоспо-
собного возраста смертность у 
нас втрое выше, чем в ЕС. Среди 
женщин — вдвое. За 2020-2022 
годы наше население уменьши-
лось на 2,3 миллиона. К этим тре-
вожным цифрам нынешней осе-
нью добавились новые. Сегодня 
у нас самая низкая рождаемость 
со времен разрушительных 90-х. 
И она, согласно оценкам специа-
листов, продолжит падать.

Разрыв по уровню доходов 
трудящихся между наиболее и 
наименее благополучными ре-
гионами составляет 3-4 раза. До-
ходы долларовых миллиардеров 
относительно ВВП в России вдвое 
выше, чем в США и в странах Ев-
росоюза. При этом за чертой бед-
ности находятся более четвер-
ти семей с двумя детьми и каж-
дая вторая семья с тремя деть-
ми. Даже в сельской местности 
наблюдается стремительное со-
кращение числа многодетных се-
мей. Одна из главных причин — 
категорическое недофинансиро-
вание программы комплексного 
развития сельских территорий.

Численность высококвалифи-
цированных рабочих, подготав-
ливаемых профессионально-тех-
ническими учебными заведения-
ми, снизилась в сравнении с со-
ветским временем в десятки раз.

Количество ученых-иссле-
дователей со времени разва-
ла СССР сократилось более чем 
вдвое. Общее число научных ра-
ботников с 1990 года уменьши-
лось втрое. Наблюдается тоталь-
ное недофинансирование науки 
и образования относительно не-
обходимого для полноценного 
развития минимума.

Время требует 
поворота к социализму

Способы преодоления этих 
системных проблем ясно сфор-
мулированы в программе КПРФ, 
одобренной участниками Орлов-
ского форума. Главные из них:

— принципиальная смена со-
циально-экономического курса;

— долгосрочное планирова-
ние в экономической и социаль-
ной сфере с учетом главных на-
циональных интересов;

— национализация стратеги-
чески важнейших отраслей;

— отстранение олигархии от 
управления экономикой;

— кардинальное увеличение 
государственных инвестиций в 
высокотехнологичную экономи-
ку, науку и образование;

— прекращение вывода ка-

питала из страны;
— обновление налогового за-

конодательства с целью усиле-
ния фискальной нагрузки на лич-
ные доходы сверхбогатых и осла-
бления — для предприятий и ма-
лоимущих граждан;

— всесторонняя поддержка 
наших народных предприятий 
и широкое распространение их 
опыта на всю страну;

— усиление социальной под-
держки молодых семей и пенси-
онеров — прежде всего, «детей 
войны».

Заявленная в нашей Про-
грамме Победы необходимость 
левого поворота, который явля-
ется непременным условием спа-
сения и возрождения Отечества, 
убедительно подтверждена вы-
дающимися достижениями со-
ветской системы.

В СССР с 1929-го по 1959 год 
объем экономики увеличился в 
14 раз. Среднегодовые темпы ее 
роста, за минусом военных лет, 
составляли в этот период 14%. 
Реальная заработная плата вы-
росла за это время в четыре раза, 
банковские сбережения граждан 
— в пять раз. Средняя продолжи-
тельность жизни возросла на 26 
лет. Население увеличилось на 
46 миллионов — даже несмотря 
на потерю 27 миллионов за годы 
Великой Отечественной. Если бы 
не война, численность населения 
СССР, согласно подсчетам демо-
графов, выросла бы за тот же пе-
риод на 100 миллионов. 

К выводу о необходимости 
левого поворота неизбежно при-
водит и анализ программных вы-
ступлений президента Путина. 
Выступая в 2021 году на Валдай-
ском форуме, он прямо заявил, 
что капитализм зашел в тупик. По 
сути, об этом же свидетельству-
ет его обращение к участникам 
Валдайской встречи в начале ок-
тября текущего года. На ней пре-
зидент подчеркнул: перед нами 
стоит масштабная задача строи-
тельства нового мира, основан-
ного на многополярности и спра-
ведливости. Эти же идеи он под-
твердил в ходе визита в Китай, 
где прошли двусторонние пере-
говоры Владимира Путина и Си 
Цзиньпина и состоялся историче-
ски важный III Международный 
форум «Один пояс — один путь».

Глава государства обозначил 
важнейшие принципы, на ко-
торых новый мир должен осно-
вываться, и которыми стремит-
ся руководствоваться Россия. Это 
утверждение политики коллек-
тивных решений, преодоление 
наследия колониальной эпохи 
и «холодной войны», справед-
ливость и равноправие для всех 
и упорная борьба за то, чтобы 
оставить в прошлом эксплуата-
цию и неравенство.

Нарастающее стремление че-
ловечества идти именно по это-
му пути к освобождению от дик-
тата зашедшего в тупик капита-
лизма было в нынешнем году 
полностью подтверждено и на 
саммите БРИКС в ЮАР, и у нас на 
Восточном экономическом фо-
руме, прошедшем во Владиво-
стоке. Они ясно показали: мы на-
блюдаем стремительное обру-
шение англосаксонской полити-
ческой и экономической гегемо-
нии в мире. Все очевиднее укре-
пление мощных международ-
ных союзов, объединяющих Ев-
разию, Латинскую Америку и Аф-
рику. И предлагающих народам 
созидательную и справедливую 
альтернативу западному коло-
ниальному диктату.

Но социально-экономическое 
наследие дикого капитализма, 
навязанного нам три десятилетия 
назад и готового ради сохранения 
своей гегемонии развязать новую 
мировую войну, настойчиво на-
поминает о себе. Приходится с 
сожалением констатировать, что 
таким напоминанием стал и вне-
сенный в Государственную Думу 
проект федерального бюджета.

Оценивая заложенные в 
нем параметры финансирова-
ния ключевых разделов, госу-
дарственных программ и наци-
ональных проектов, можно сде-
лать вывод: нашим стратегиче-
ским задачам такие параметры 
соответствуют только в части 
финансирования потребностей 
оборонного комплекса. Но не в 
части поддержки национальной 
экономики, науки, образования, 
здравоохранения, демографии. 
Между тем, их развитие в усло-
виях объявленной нам гибрид-
ной войны на уничтожение так 
же исключительно важно, как и 
обеспечение нужд фронта.

Это проект, составители кото-
рого по-прежнему пытаются от-
городиться от исторических вы-
зовов губительными рецептами 
ельцинско-гайдаровской эпохи. 
Он не способствует решению сто-
ящих перед нами системных про-
блем и, по сути, саботирует про-
граммные установки главы госу-
дарства.

Шлагбаум на пути 
развития

Доходы федерального бюд-
жета относительно валового вну-
треннего продукта в текущем 
году должны составить 17,3%. 
Проект предполагает увеличение 
этого показателя в 2024 году на 
2,2% — до 19,5%. Но на следую-
щие два года прогнозируется но-
вое падение доходов относитель-
но валового продукта — до 17,6% 
и 16,8% соответственно. Анало-
гичная ситуация — с соотношени-
ем ВВП и бюджетных расходов. 
В нынешнем году оно составля-
ет 19,1%. В 2024-м это соотноше-
ние вырастет на 1,3% — до 20,4%. 
Но в 2025 году снова упадет до 
18%, а в 2026-м — до 17,6%. Та-
ким образом, в конце предстоя-
щей трехлетки и доходы, и рас-
ходы бюджета относительно ВВП 
будут ниже, чем сегодня.

Сторонники сохранения 
прежней финансово-эконо-
мической политики стремятся 
убедить нас: это не более чем 
формальные бухгалтерские по-
казатели, на которые не стоит 
обращать внимания. Но на са-
мом деле эти цифры указывают 
на то, что все большая часть на-
шего ВВП, то есть общей суммы 
богатств, создаваемых трудом 
граждан, оседает в карманах бо-
гатейших собственников. И все 
меньшая направляется на раз-
витие страны, на нужды государ-
ства и общества.

Согласно индексу 500 бога-
тейших людей мира, который со-
ставляет агентство «Блумберг», 
25 главных российских олигархов 
только с января по август 2023 
года увеличили свои капиталы в 
общей сложности на 32 милли-
арда долларов. А их суммарное 
состояние достигло 300 милли-
ардов. В рублях это 29 триллио-
нов — на триллион больше фе-
дерального бюджета нынешне-
го года. За баснословное обога-
щение олигархии страна платит 
ограничением жизненно необ-
ходимых ей доходов и расходов, 

которое категорически недопу-
стимо в нынешних сложнейших 
условиях. 

В ответ сторонники проек-
та могут возразить: даже несмо-
тря на это расходы федерально-
го бюджета должны в 2024 году 
вырасти по сравнению с 2023-м с 
30,2 до 36,6 триллиона рублей — 
на 21%.

Разумеется, существенное 
увеличение бюджетных расходов 
необходимо нам в сегодняшней 
обстановке, и его нельзя не при-
ветствовать. Но на 2025 год пра-
вительство планирует снижение 
расходов до 34,4 триллиона — 
на 2,2 триллиона рублей, то есть 
на 6%. В 2026 году расходы пла-
нируют снова повысить на 3,5% 
по сравнению с 2025-м — до 35,6 
триллиона. В сравнении с 2024 го-
дом они в конце трехлетки ока-
жутся ниже на триллион, то есть 
почти на 3%. А относительно рас-
ходов 2023 года вырастут на 18% 
в номинальном выражении и на 
5,5% в реальном — с учетом сум-
марной инфляции, прогнозируе-
мой на тот же период.

На фоне масштабных задач, 
решение которых необходимо 
для победы в условиях гибрид-
ной войны, такой рост государ-
ственных расходов явно недо-
статочен. Да и зиждется он в ос-
новном лишь на двух бюджет-
ных направлениях. На что обра-
щает внимание и Счётная палата, 
в заключении которой по поводу 
проекта бюджета подчеркивает-
ся: только по этим двум направ-
лениям из четырнадцати выраста-
ет доля финансирования относи-
тельно общих расходов бюджета.

Одно из них — оборонное. И 
тут, как уже было сказано, нель-
зя не поддержать существенный 
рост расходов. Без него не обой-
тись в нынешней обстановке, ког-
да нам объявил войну на уничто-
жение альянс западных глобали-
стов и вскормленных ими наци-
стов и бандеровцев.

Второе из направлений бюд-
жета, на которых основывается 
общий рост его расходов — это 
обслуживание как муниципаль-
ного, так и государственного 
долга. В следующем году затраты 
по этому разделу увеличатся на 
50%. А в 2026-м взлетят относи-
тельно 2023-го более чем вдвое!

Но в этом не было бы ника-
кой необходимости, если бы пра-
вительство взяло наконец на во-
оружение ключевые пункты на-
шей программы. Решилось бы на 
возвращение под контроль госу-
дарства стратегически важней-
ших отраслей. На замену пло-
ской шкалы налогов на прогрес-
сивную, которая действует уже 
практически по всему миру. И 
позволяет взымать со сверхбога-
тых на нужды бюджета в разы бо-
лее значительную часть доходов, 
чем та, которой они отделывают-
ся в нашей стране.

Иных способов убрать с пути 
нашего развития паразитиче-
ский шлагбаум алчной олигар-
хии не существует. И пока власть 
этого не осознает, у страны не мо-
жет быть бюджета, действитель-
но соответствующего ее интере-
сам. Будут только проекты затя-
гивания поясов — такие, как вне-
сенный в Думу и на этот раз. 

В нем прописано: в 2024 году 
по семи из четырнадцати бюд-
жетных разделов предстоит либо 
номинальное сокращение фи-
нансирования, либо его сугубо 
символический рост ниже уров-
ня инфляции. То есть, опять же, 
фактическое урезание. А в конце 
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трехлетки, в 2026 году, реальные 
затраты уже по восьми разделам 
окажутся ниже уровня 2023-го.

Эту тенденцию подтвержда-
ют в своем заключении и специ-
алисты Счетной палаты, подчер-
кивая, что особенно явным фак-
тическое снижение расходов ста-
новится в 2025–2026 годах.

На реализацию государствен-
ных программ составители про-
екта бюджета планируют в следу-
ющем году выделить на 1,1 трил-
лиона рублей — почти на 5% — 
меньше средств, чем в текущем. 
А с учетом инфляции госпро-
граммы ждет девятипроцентное 
суммарное сокращение финан-
сирования. Расходы будут уреза-
ны по каждой второй из них. 

Финансирование националь-
ных проектов в 2024 году уве-
личится по сравнению с 2023-м 
на 68,6 миллиарда рублей — на 
2,4%. Но это формальное увели-
чение. А фактически, даже с уче-
том официальной инфляции, 
произойдет сокращение их фи-
нансирования на 2%. При этом 
половину нацпроектов ожидает 
урезание их бюджета и в номи-
нальном выражении.

В бюджете, который нам 
предлагают утвердить, заложе-
но абсолютно недопустимое сни-
жение расходов на развитие на-
циональной экономики. Они в 
2024 году падают по соответству-
ющему разделу на 6% в срав-
нении с расходами нынешнего 
года. В 2025-м намечается их со-
кращение на 16,5% по сравне-
нию с 2024 годом и более чем 
на 22% по сравнению с 2023-м. В 
2026 году, согласно проекту, рас-
ходы на развитие националь-
ной экономики должны подра-
сти на 13% относительно 2025-го. 
Но все равно будут отставать на 
11% от уровня 2023. А учитывая 
обещанную правительством сум-
марную инфляцию в 12,5% за три 
года, можно констатировать: ре-
альные вложения в развитие на-
циональной экономики окажут-
ся в 2026 году почти на четверть 
меньшими, чем в 2023-м. Если в 
нынешнем году затраты бюдже-
та по этому разделу составляют 
13,6% от общей суммы его расхо-
дов и 2,5% от ВВП, то к 2026 году 
упадут до 10,8% от всех бюджет-
ных расходов и до 1,8% от ВВП. 

Особое внимание нужно об-
ратить на то, что следом за наме-
ченным на 2024 год тринадцати-
процентным повышением вхо-
дящих в этот раздел расходов на 
сельское хозяйство их в 2025 и в 
2026 гг. планируется резко сни-
зить даже относительно 2023 
года — на 21% и 24% соответ-
ственно. Таким образом, к кон-
цу следующей трехлетки прави-
тельство намерено направлять 
на поддержку аграрного секто-
ра, от которого зависит продо-
вольственная безопасность стра-
ны, почти на четверть меньше 
средств, чем в нынешнем году. 
При этом собираются урезать и 
госпрограмму эффективного во-
влечения в оборот земель сель-
скохозяйственного назначения.

Эти планы усугубляются на-
меченным в проекте сокращени-
ем финансирования госпрограм-
мы «Комплексное развитие сель-
ских территорий». В 2024 году 
оно составит -10%, а в 2026-м — 
уже -34% относительно года ны-
нешнего.

Как можно при такой финан-
совой политике остановить опу-
стошение российских сел и спра-
виться со стратегически угро-
жающим кадровым голодом в 
аграрной отрасли?

Старый курс против 
инноваций

В условиях враждебных санк-
ций, которыми нас пытаются ду-
шить внешние противники, такая 

политика недопустима вдвойне. 
Но она буквально пронизывает 
бюджетный проект. И откровен-
но перечеркивает декларации 
власти о необходимости техно-
логического прорыва и иннова-
ционных преобразований.

Расходы по государственной 
программе «Экономическое раз-
витие и инновационная экономи-
ка» собираются ужать на 10%. У 
программы «Развитие авиацион-
ной промышленности» намере-
ваются отобрать 18% финанси-
рования. А с учетом инфляции — 
22,5%. Аналогичная ситуация — с 
программой «Развитие судостро-
ения». Продолжит сокращаться и 
финансирование госпрограммы 
«Научно-технологическое раз-
витие Российской Федерации». 
Проект бюджета предусматрива-
ет урезание вложений в нацпро-
ект «Цифровая экономика». Темп 
роста расходов на национальный 
проект «Наука и университеты», 
который в следующем году соста-
вит 3,4%, отстает от инфляции в 
4,5%, ожидаемой в 2024 году. То 
есть в реальном выражении и 
здесь будет не рост, а снижение 
финансирования.

Мы настойчиво добивались 
от правительства, чтобы оно 
принципиально увеличило фи-
нансирование программы «Раз-
витие электронной и радиоэ-
лектронной промышленности». 
И наши усилия достигли цели: в 
2024 году на нее должно быть 
выделено в 2,6 раза больше 
средств, чем в 2023-м. Но как с 
этой программой планируют по-
ступить в дальнейшем? Относи-
тельно 2024 года ее поддерж-
ку собираются сократить на три 
четверти в 2025-м и на 86% — в 
2026-м. Даже по сравнению с ны-
нешним годом ее финансирова-
ние к концу предстоящей трех-
летки урезают почти втрое. 

Представленный проект бюд-
жета показывает, что его соста-
вители намерены и дальше дер-
жать на голодном пайке науку, 
без достойной поддержки кото-
рой заведомо невыполнимы за-
дачи преодоления технологи-
ческого отставания, модерниза-
ции экономики и инновационно-
го прорыва.

Финансирование приклад-
ных научных исследований пред-
лагается урезать практически по 
всем разделам, в рамках кото-
рых оно предусмотрено — даже 
по оборонному. 

Затраты на фундаменталь-
ные научные исследования в 
2024 году вырастают на 7%. Но 
в реальном выражении, с уче-
том инфляции, их рост соста-
вит 2,5%. Относительно 2023 
года затраты по этому направле-
нию должны к концу следующей 
трехлетки увеличиться на 14%. 
Но даже официальная инфля-
ция за три года «съест» 12,5% из 
них. В итоге реальный рост вло-
жений в фундаментальную нау-
ку не превысит за три года 1,5%. 
В конце предстоящей трехлет-
ки эти вложения так и останут-
ся на уровне нынешних 0,8% от-
носительно суммарных расходов 
бюджета и на уровне 0,1% отно-
сительно ВВП.

Этого не просто недостаточ-
но для решения стоящих перед 
страной задач модернизации и 
технологического прорыва. Нуж-
но говорить прямо: это позор-
ный показатель для одной из 
богатейших стран планеты, ко-
торая внесла гигантский вклад 
в развитие мировой науки и по-
дарила человечеству множество 
судьбоносных открытий и вели-
ких ученых.

Такая бюджетная политика 
неизбежно ставит заслон на пути 
к реальному экономическому 
росту. Что подтверждено в про-
екте самими его составителями.

Положенный в основу про-

екта бюджета базовый прогноз 
развития экономики предпола-
гает, что темпы роста ВВП в тече-
ние всей следующей трехлетки 
будут ниже, чем в текущем году 
— по 2,3% в 2024-м и 2025-м и 
2,2% в 2026-м против 2,8% в 2023 
году. Иными словами, нас ожи-
дает очередное замедление тем-
пов роста. И они по-прежнему не 
достигнут среднемировых 3% — 
даже минимальной планки, со-
ответствующей целевым установ-
кам, которые были сформулиро-
ваны в послании президента. 

Согласно прогнозу, на кото-
ром основан бюджет, средне-
взвешенная цена доллара в 2024 
году составит 90, в 2025-м — 91, а 
в 2026-м — 92 рубля против про-
гнозируемых по итогам текущего 
года 85 рублей. В условиях им-
портозависимого рынка это пря-
мо способствует росту цен, боль-
но бьет по карманам граждан и 
ведет к их обнищанию.

На этом фоне сомнительны-
ми выглядят заложенные в бюд-
жетный проект прогнозы пра-
вительства, согласно которым 
инфляция в следующем году 
не превысит 4,5%, а в 2025-м и 
2026-м останется в пределах 4%.

В качестве положительной 
стороны проекта нельзя не от-
метить увеличение расходов по 
разделу «Социальная полити-
ка». В 2024 году их планируется 
нарастить на 19%. В 2025-м они 
снижаются относительно 2024-го 
на полпроцента. А в 2026 году 
снова повышаются — на 2% от-
носительно 2025-го и на 21% от-
носительно 2023-го. В реальном 
выражении, с учетом предпола-
гаемой инфляции за три года, это 
означает повышение социаль-
ных расходов на 8,5%.

Однако социальная полити-
ка государства не может исчер-
пываться пенсиями и пособиями, 
которыми фактически ограничен 
данный раздел. Социальная по-
литика — это и благосостояние 
трудящихся, и качество образо-
вания, и создание благоприятных 
условий для преодоления охва-
тившего страну демографическо-
го кризиса. Это и поддержка на-
циональной культуры, патриоти-
ческого и нравственного воспита-
ния, интеллектуального развития 
общества. Но содействует ли все-
му этому такой бюджет?

Раздача 
«социального» пайка

За увеличением финансиро-
вания по разделу «Образова-
ние» в 2024 году на 5,6% после-
дует, согласно проекту бюджета, 
его сокращение на 15% в 2025-м. 
А в 2026 году — снова увеличе-
ние на 7,6%. В итоге затраты бюд-
жета на образование окажутся к 
концу следующей трехлетки на 
3,6% ниже, чем в 2023 году. С 
учетом же инфляции получается 
шестнадцатипроцентное сокра-
щение расходов по этому важ-
нейшему направлению. Упадут 
они и относительно ВВП — с ны-
нешних 0,9% до 0,7%. И относи-
тельно общих расходов бюджета 
— с 4,8% до 4,2%.

Одновременно с этим уреза-
ется и финансирование госпро-
граммы «Развитие образова-
ния». Ее бюджет к концу пред-
стоящей трехлетки собираются 
ужать более чем на четверть. 

В сегодняшней обстанов-
ке, когда для нас особенно важ-
ны патриотическое воспитание и 
укрепление единства общества, 
составители бюджетного проек-
та считают возможным урезать 
расходы и на молодежную по-
литику, также входящую в раз-
дел «Образование». Ее финанси-
рование планируют сокращать 
на протяжении всей трехлетки, 
ужав в 2026 году на 27% по срав-
нению с 2023-м.

Принципиальный пересмотр 
политики в образовательной 
сфере –одна из главных составля-
ющих нашей программы. А сре-
ди ключевых документов, лежа-
щих в ее основе — наш законо-
проект «Образование для всех». 
Над ним работали лучшие уче-
ные и представители КПРФ в Го-
сударственной Думе — Ж. И. Ал-
феров, И. И. Мельников, В. И. Ка-
шин, О. Н. Смолин, Ю. В. Афо-
нин, Д. Г. Новиков, С. Е. Савицкая, 
Т. И. Плетнева, Н. А. Останина.

Мы убеждены: затраты госу-
дарства на образование должны 
вырасти минимум в два раза. В 
этом с нами полностью солидар-
ны авторитетные специалисты, 
работающие в образователь-
ной сфере, выражающие актив-
ную поддержку нашей позиции и 
принимающие участие в круглых 
столах по проблемам образова-
ния, которые мы регулярно орга-
низуем.

Без принятия разработанно-
го нами закона любые обеща-
ния вывести страну на путь уско-
ренного развития будут перечер-
кнуты нарастающей интеллекту-
альной деградацией и дальней-
шим разрушением научного по-
тенциала.

Во имя сохранения страны мы 
обязаны справиться с охватив-
шим ее демографическим кри-
зисом. Но проект бюджета про-
тиворечит и этой стратегической 
задаче. В нем снова проигнори-
рованы наши требования карди-
нально усилить поддержку мате-
ринства и детства, принципиаль-
но увеличить бюджетные затра-
ты на медицинскую сферу.

Финансирование по разде-
лу «Здравоохранение» в 2024 
году предлагается увеличить на 
3,2%, а в 2025-м — менее чем 
на процент. Таким образом, за-
планированное на 2024-2025 
годы увеличение расходов на 
здравоохранение будет отста-
вать даже от официальной ин-
фляции, что означает уменьше-
ние реальных расходов по это-
му важнейшему направлению. 
А в 2026 году их уже планиру-
ют снизить по сравнению с 2025-
м на 1,2%. Относительно 2023 
года расходы на здравоохране-
ние окажутся в 2026-м выше на 
3%. То есть вчетверо отстанут от 
прогнозируемой трехлетней ин-
фляции.

Следовательно, по итогам 
трехлетки составители проек-
та бюджета фактически готовят 
нам снижение реальных расхо-
дов на здравоохранение почти 
на 10%. Финансирование стаци-
онарной медицинской помощи, 
то есть больниц, санаторно-оз-
доровительной помощи и при-
кладных научных исследований 
в области здравоохранения в те-
чение того же трехлетнего пери-
ода намереваются снизить и в 
номинальном выражении.

Расходы на реализацию госу-
дарственной программы «Разви-
тие здравоохранения», согласно 
проекту бюджета, окажутся че-
рез три года на 5,3% выше сегод-
няшних в номинальном выра-
жении, но на 7% ниже — в ре-
альном. А нацпроект «Здраво-
охранение» уже в следующем 
году урезается на 10% даже но-
минально. В его рамках под нож 
идут расходы на борьбу с онко-
логическими заболеваниями и 
на охрану здоровья детей.

Особое беспокойство вызы-
вает то, как авторы бюджетного 
проекта обходятся с фармацев-
тикой в условиях санкций, когда 
наши противники грозят России 
перекрытием поставок жизнен-
но важных лекарств.

Составители бюджета дей-
ствуют так, будто в этой сфере 
вообще не происходит ничего 
угрожающего. Продолжают ра-
сти расходы на закупку зарубеж-

ных препаратов. А вложения в 
разработку и производство оте-
чественных сокращаются. Это аб-
солютно не способствует сниже-
нию зависимости от импорта ме-
дикаментов, которая становится 
сегодня особенно опасной.

Согласно проекту бюджета, 
в рамках уже упомянутой гос-
программы «Научно-технологи-
ческое развитие Российской Фе-
дерации» ожидается урезание 
средств на прикладные науч-
ные исследования и разработки 
в интересах медицины и здраво-
охранения. Планируется сокра-
тить расходы на формирование 
и функционирование сети меди-
цинских исследовательских цен-
тров. Откровенно плачевной вы-
глядит и ситуация с новым фе-
деральным проектом «Разви-
тие производства лекарствен-
ных средств и медицинских из-
делий». На него собираются вы-
делить лишь 0,2% от общей сум-
мы бюджетных ассигнований на 
развитие промышленности. А го-
сударственная программа «Раз-
витие фармацевтической и ме-
дицинской промышленности» со 
следующего года и вовсе прекра-
щает свое существование.

Такое же безответственное 
отношение составителей бюд-
жетного проекта к вопросу охра-
ны и укрепления здоровья граж-
дан сквозит и в разделе «Физиче-
ская культура и спорт». По нему 
финансирование сокращается 
на протяжении всей трехлетки 
и в 2026 году уменьшается отно-
сительно 2023-го на четверть. А с 
учетом трехлетней инфляции — 
на 37,5%.

Задаче сбережения здоро-
вья нации прямо противоречит 
и снижение затрат на программу 
«Охрана окружающей среды». В 
2024 году она похудеет на треть 
по сравнению с 2023-м.

В программе КПРФ сказано: 
обеспечить доступность и высо-
кое качество здравоохранения 
можно только при условии, что 
расходы государства на эту сфе-
ру вырастут не менее чем вдвое. 
И прежде всего должна быть вос-
становлена система первичной 
медицинской помощи. Необхо-
дим переход фармацевтических 
предприятий под контроль ми-
нистерства здравоохранения. И 
принципиальное увеличение их 
финансирования за счет средств 
фонда национального благосо-
стояния.

Экономия 
на насущном

Если планы составителей 
бюджетного проекта, касающи-
еся медицины, никак не способ-
ствуют снижению смертности, то 
предлагаемая ими политика в 
сфере ЖКХ категорически не со-
ответствует задачам улучшения 
условий жизни граждан и стиму-
лирования рождаемости.

После небольшого увеличе-
ния в 2024 году резкий спад фи-
нансирования в 2025-м и 2026-м, 
согласно проекту, ожидается по 
разделу «Жилищно-коммуналь-
ное хозяйство». В следующем 
году на него планируют выде-
лить из бюджета на 3% больше, 
чем в нынешнем. То есть увели-
чить финансирование лишь но-
минально, а в реальном выраже-
нии, с учетом инфляции, сокра-
тить его на 1,5%. 

В 2025 году намечается уже 
и номинальное сокращение фи-
нансирования ЖКХ — сразу на 
43%. А на 2026 год в проекте за-
планировано урезание расходов 
на ЖКХ на четверть по сравне-
нию с 2025-м и на 55,5% по срав-
нению с 2023-м. С учетом инфля-
ции за трехлетний период расхо-
ды бюджета на ЖКХ в 2026 году 
окажутся ниже расходов 
2023-го на 68%!
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(Окончание. Начало на стр. 1).

В 2024 году у нацпроекта 
«Жилье и городская сре-
да» хотят отнять почти 
треть финансирования. А 

предусмотренные в нем расхо-
ды на сокращение непригодно-
го для проживания жилищно-
го фонда в следующем году упа-
дут в сравнении с нынешними 
на 58%. И это при том, что десят-
ки миллионов людей продолжа-
ют жить в домах, находящихся в 
аварийном состоянии или требу-
ющих капитального ремонта!

Наконец, через три года пла-
нируется сократить и поддерж-
ку госпрограммы обеспечения 
граждан доступным и комфорт-
ным жильем — на 61% по срав-
нению с 2023 годом.

Мы приветствуем намечен-
ное на следующий год двенад-
цатипроцентное увеличение 
финансирования национально-
го проекта «Демография». Но и 
оно может оказаться бесполез-
ным при такой социальной по-
литике.

С неоднократно заявленным 
властью стремлением способ-
ствовать духовному развитию и 
укреплению интеллектуального 
потенциала страны категориче-
ски расходится в очередной раз 
отраженный в проекте бюдже-
та принцип нищенского финан-
сирования национальной куль-
туры.

По разделу «Культура и ки-
нематография» предусмотре-
но увеличение финансирова-
ния на 15 миллиардов в 2024 
году, снижение на 47 миллиар-
дов в 2025-м и повышение на 50 
миллиардов в 2026-м. В резуль-
тате, в конце предстоящей трех-
летки на поддержку отечествен-
ной культуры собираются выде-
лять на 18 миллиардов больше, 
чем сегодня. Нынешнее нищен-
ское финансирование в разме-
ре 209 миллиардов «вырастет» 
до таких же нищенских 227. Это 
8% номинальной прибавки. А в 
реальном выражении, с учетом 
инфляции за три года, это фак-
тическое снижение расходов на 
4,5%. 

Один из главных докумен-
тов, сопровождающих представ-
ленный проект — «Основные на-
правления бюджетной, налого-
вой и таможенно-тарифной по-
литики». Их определяет мини-
стерство финансов. В качестве 
ключевых в этом документе обо-
значены такие направления, как 
содействие адаптации экономи-
ки в новых условиях, ее структур-
ная трансформация и развитие 
межбюджетных отношений фе-
дерального центра и регионов.

Но о какой полноценной 
адаптации экономики может 
идти речь, когда необходимо-
го финансирования лишают-
ся программы экономического 
и социального развития? О ка-
кой структурной трансформа-
ции можно говорить, если бюд-
жет противоречит инновацион-
ным задачам и буквально об-
рекает страну на то, чтобы она 
и дальше оставалась на сырье-
вой игле? Как можно охаракте-
ризовать межбюджетные отно-
шения, если авторы бюджетно-
го проекта планируют урезать 
финансовые отчисления в реги-
оны?

В проекте намечено сниже-
ние финансирования по разде-
лу «Межбюджетные трансфер-
ты». То есть сокращение расхо-
дов на поддержку регионов. В 
2024 году их собираются сни-
зить на 4%, в 2025-м — на 3%. 
А в 2026-м увеличить по сравне-
нию с 2025 годом на жалкие две 
сотых процента, что будет озна-
чать — с учетом инфляции — их 
фактически четырехпроцентное 
сокращение. В результате к кон-

цу трехлетки номинальные рас-
ходы по этому разделу похудеют 
на 7% в сравнении с 2023 годом. 
А с учетом обещанной инфля-
ции сократятся почти на 20%.

Составители бюджета имену-
ют такую политику социальной. 
Но на самом деле она лишь усу-
губляет социальное неравенство 
и раскол в обществе, особенно 
опасный на фоне нарастающих 
внешних угроз.

Первоочередные требования 
нашей программы социальных 
мер — решительная борьба за 
устранение бедности, удвоение 
прожиточного минимума и ми-
нимального размера оплаты тру-
да. Государственное регулирова-
ние цен на товары первой не-
обходимости. Принципиальное 
увеличение затрат на поддержку 
малоимущих, инвалидов и детей 
войны, для которых — вопреки 
нашим постоянным призывам 
— авторы бюджетного проекта 
снова не пожелали выделить до-
полнительные средства.

В программе КПРФ ясно по-
казано: вернув в руки государ-
ства стратегически важнейшие 
отрасли и доходы от них, прекра-
тив бесконтрольный вывод ги-
гантских финансовых средств за 
рубеж и принципиально увели-
чив налоговую нагрузку на дохо-
ды олигархов, мы могли бы уве-
личить федеральный бюджет 
минимум на треть. И добиться 
реального формирования бюд-
жета развития, который тоже яв-
ляется частью нашей програм-
мы.

Но назвать бюджетом разви-
тия предложенный нам проект 
правительства, опирающийся на 
прежний тупиковый курс, невоз-
можно в принципе. 

Смена курса — условие 
сохранения страны
Признав на Валдайском фо-

руме моральное и стратегиче-
ское банкротство капитализма, 
президент Путин два года спустя 
на том же форуме, проходив-
шем в начале нынешнего меся-
ца, подчеркнул: важнейшая за-
дача России сегодня заключается 
в укреплении своего суверените-
та. А основан он должен быть на 
самодостаточности в технологи-
ях, в финансах, в экономике.

Но задачи такого масштаба 
решаются только на фундамен-
те подлинно социального госу-
дарства. Они не имеют решения 
в рамках системы, тупиковое со-
стояние которой уже невозмож-
но отрицать.

История трех последних деся-
тилетий доказала и продолжает 
доказывать: на основе олигархи-
ческого капитализма не постро-
ить суверенную экономику. Не 
добиться полноценного импор-
тозамещения, в отсутствие ко-
торого благосостояние и поку-
пательная способность наших 
граждан продолжают зависеть 
от курса доллара и евро. Не до-
стичь технологического проры-
ва и невозможного без него ре-
ального экономического роста 
хотя бы на среднемировом уров-
не. Не обеспечить полноценную 
поддержку сельского хозяйства, 
которое кормит страну.

Опираясь на олигархическую 
рыночную идеологию, нельзя 
воспитать истинных патриотов. 
Нельзя выстроить отвечающую 
этой важнейшей задаче систему 
образования, формирующую ка-
дровую основу для суверенного 
развития. Об этом подробно ска-
зано в нашем сентябрьском про-
граммном обращении «Сильное 
образование — залог суверени-
тета!»

Делая ставку на эту пороч-
ную, тупиковую идеологию, 
нельзя справиться с серьезней-
шей демографической пробле-

мой, обеспечить рост благосо-
стояния граждан и сформиро-
вать бюджет развития, позволя-
ющий решать такие задачи.

Те, кто цепляется за преж-
ний социально-экономический 
курс, за разрушительное насле-
дие ельциных, гайдаров и чу-
байсов, попросту перечеркива-
ют возможность жизненно не-
обходимой нам консолидации, 
единства общества и мобилиза-
ции всех ресурсов для полноцен-
ного развития и Победы.

Наша обязанность — перело-
мить эту ситуацию, признав сме-
ну социально-экономического 
курса с опорой на социалистиче-
ские принципы ключевым ори-
ентиром во внутренней полити-
ке. Только это обеспечит нам и 
уверенную победу на внешнем 
фронте.

Наиболее активно и после-
довательно нас сегодня поддер-
живают социалистические силы 
во всем мире и те страны, кото-
рые остались верны социалисти-
ческому выбору — Китай, Куба, 
Вьетнам, Лаос, Корейская На-
родно-демократическая респу-
блика. Неслучайно на чрезвы-
чайно важной встрече лидеров 
России и КНДР, прошедшей в 
рамках Восточного экономиче-
ского форума, товарищ Ким Чен 
Ын произнес тост за нашу побе-
ду над силами реакции и коло-
ниального диктата.

Мы должны не просто стре-
миться к укреплению взаимо-
действия с этими странами, но 
и учитывать их бесценный опыт 
социалистического строитель-
ства. Их успешного противосто-
яния историческим вызовам, 
враждебным санкциям, попыт-
кам дискредитации и изоляции, 
предпринимаемым западны-
ми противниками. Противостоя-
ния, в котором главной опорой 
становится идеология и практи-
ка социализма. И мы обязаны 
понимать, что по-настоящему 
братские отношения со страна-
ми, строящими социализм, мож-
но укреплять и развивать только 
на этой основе.

Непременное условие нашей 
победы над нацизмом и глоба-
лизмом и нашего суверенного 
развития — это левый поворот в 
политике внутренней.

Однако те, кто управляет эко-
номикой, упорно продолжают 
цепляться за разрушительные 
рецепты из «лихих» 90-х. При-
мером чего является и бюджет, 
сверстанный в рамках прежнего 
социально-экономического кур-
са, несостоятельность и необхо-
димость скорейшей смены кото-
рого в очередной раз доказыва-
ет внесенный в Думу проект.

У нас есть все необходимые 
ресурсы для социально-эконо-
мического оздоровления. Они — 
в наших гигантских богатствах. 
Они — в нашем талантливом и 
трудолюбивом народе. Они — 
в нашей великой тысячелетней 
истории, выдающейся науке и 
неповторимой культуре. Они — 
в предложенной нами програм-
ме возрождения страны. В Про-
грамме Победы, реализация ко-
торой позволит положить ко-
нец антинациональной полити-
ке «пятой колонны», остановить 
разграбление России и достой-
но ответить на любые внешние 
и внутренние вызовы.

Для нас были и навсегда оста-
нутся главными интересы Роди-
ны и народа, правда и справед-
ливость, бессмертные идеалы 
социализма. Мы будем бороть-
ся за них неотступно. И отстаи-
вать нашу программу, наши тре-
бования и наш бюджет разви-
тия, жизненно необходимый для 
возрождения страны.

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

Говоря о разгорающейся 
вой не на Ближнем Востоке, 
Юрий Афонин констатиро-
вал, что новый конфликт 

в этом регионе, как и преды-
дущие, являются по большому 
счету следствием политики За-
пада.

Юрий Вячеславович напом-
нил, что в 1947 году была при-
нята фундаментальная резолю-
ция ООН, выполнение которой 
только и может урегулировать 
арабо-израильский конфликт. 
Эта резолюция предусматривает 
создание двух государств — ев-
рейского и арабского. Как спра-
ведливо сказал в своем высту-
плении президент России, эта 
резолюция до сих пор не вы-
полнена. А российский министр 
иностранных дел Сергей Лав-
ров заявил, что больше откла-
дывать решение палестинской 
проблемы нельзя. Первый зам-
пред ЦК КПРФ отметил, что по-
зиция, выраженная сейчас рос-
сийским руководством, совпада-
ет с политической линией СССР 
в отношении арабо-израильско-
го конфликта. К сожалению, во 
времена Горбачева и Ельцина 
наша страна отказалась от этой 
линии, но сейчас мы фактически 
возвращаемся к советской точке 
зрения.

Юрий Афонин рассказал, что 
СССР в 1947 году поддержал соз-
дание еврейского государства, 
но с условием создания и араб-
ского палестинского государства 
тоже. Однако уже в 1948 году 
Израиль захватил часть террито-
рии, отведенной для этого араб-
ского государства, а в 1967 году 
— уже всю его территорию. СССР 
разорвал дипломатические от-
ношения с Израилем еще в 1953 
году. 

А вот при Горбачеве эти от-
ношения были восстановлены, 
причем без всяких условий: не-
взирая на то, что Израиль про-
должал игнорировать резолю-
цию ООН и блокировать созда-
ние арабского государства. Ель-
цинская власть продолжила эту 
линию, что не удивляет: по сути 
вся ельцинская политика шла 
в фарватере политики Запада. 
Сейчас мы возвращаемся к со-
ветской позиции по урегулиро-
ванию конфликта: независи-
мое палестинское арабское го-
сударство должно быть созда-
но. В противном случае кровь в 
этом районе земного шара будет 
литься и десятилетия спустя.

Юрий Афонин сказал: мы 
безусловно осуждаем акты тер-
рора против гражданского на-
селения Израиля. Однако нель-
зя закрывать глаза на то, что и 
действия израильской армии в 
течение многих лет носили от-
кровенно террористический ха-
рактер. Тот же Сектор Газа уже 
давно подвергался израильским 
бомбардировкам. При этом по-
ложение Сектора Газа стано-
вилось невыносимым. Более 2 
миллионов человек оказались 
загнанными на крохотный кло-
чок пустынной территории. Сек-
тор подвергался все более жест-
кой блокаде со стороны Изра-
иля, фактически жил в нищете 
и не имел никаких перспектив 
развития. Очевидно, что все эти 
обстоятельства вели к нынеш-
ней отчаянной атаке ХАМАС на 
Израиль.

Первый зампред ЦК КПРФ 
подчеркнул, что наземная опе-
рация израильской армии при-
ведет к десяткам тысяч жертв 
среди гражданского населения, 
что, конечно, вызовет взрыв ан-
тисемитизма во многих странах 
мира. Мир накроет волна наци-
ональной и религиозной враж-
ды. Единственный нормальный 
выход — прекращение войны 
и начало переговоров. Именно 
это предлагают сегодня левые 
силы всего мира.

Юрий Афонин обратил вни-
мание на позицию Коммуни-
стической партии Израиля и ле-
вой израильской партии «Ха-
даш». Они заявили, что с тер-
рором должно быть покончено, 
но вместе с тем необходимо ос-
вободить все оккупированные 
арабские территории, а в са-
мом Израиле должна быть де-
монтирована сионистская госу-
дарственная система. Характер-
но, что и в израильской Компар-
тии, и в «Хадаше» широко пред-
ставлены и евреи, и арабы, что 
позволяет этим партиям зани-
мать по-настоящему интернаци-
ональную позицию. К огромно-
му сожалению, влияние левых 
сил в Израиле сейчас незначи-
тельно.

Юрий Вячеславович конста-
тировал, что левые силы сегод-
ня выступают с позиции здраво-
го смысла. Схожую позицию за-
няла и Российская Федерация.

Юрий Афонин также про-
комментировал часто высказы-
ваемые сейчас предположения 
о том, что необходимость под-
держивать Израиль заставит 
Запад прекратить поддержку 
Украины. Он отметил, что едва 
ли речь пойдет о полном пре-
кращении поддержки киевско-
го режима. В нынешнем арабо-
израильском конфликте силы 
далеко не равны. С одной сто-
роны — примерно 40 тысяч бой-
цов ХАМАС, почти не имеющих 
тяжелого вооружения. С другой 
стороны — израильская армия, 
которая после мобилизации до-
стигнет почти полумиллиона че-
ловек и имеет массу тяжелого 
вооружения. 

При таком колоссальном не-
равенстве сторон едва ли вой-
на приобретет очень большой 
масштаб. А возможность вме-
шательства в конфликт других 
сил пока остается чисто гипоте-
тической. В этой ситуации Изра-
иль может практически стереть 
Сектор Газа с лица Земли даже 
без массированной поставки за-
падных вооружений. Пока что в 
Конгресс США внесен лишь за-
конопроект о выделении Изра-
илю 2 млрд. долларов на укре-
пление системы ПВО «Желез-
ный купол». Но что эти 2 мил-
лиарда в сравнении с уже поч-
ти 200 миллиардами, которые за 
последние полтора года Запад 
влил в киевский режим в виде 
как военной, так и финансовой 
помощи? Очень немного.

Поэтому, сделал вывод Юрий 
Афонин, маловероятно, что 
вой на на Ближнем Востоке пре-
сечет поддержку Западом киев-
ского режима, скорее, лишь не-
сколько сократит ее объемы. 

Пресс-служба ЦК КПРФ
(Публикуется в сокращении).

Юрий Афонин: «Наша страна 
наконец вернулась к советской 
позиции по арабо-израильскому 
конфликту»



7№ 39 (1358)
20 октября 2023 года ИСКРАИСКРАНАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

Юбилей Ансамбля име-
ни Александрова — это 
крупнейшее событие са-

мой Российской истории. Собы-
тие это уникально и несравнимо 
по масштабу ни с чем в культур-
ной жизни нашей страны.

Знаково само рождение Ан-
самбля Красноармейской песни 
в 1928 году — труднейшие и ге-
роические годы становления Со-
ветской Державы.

Ансамбль Александрова был 
вызван к жизни как проявление 
накопившегося в недрах русско-
го народа музыкального и певче-
ского таланта. Как венец коллек-
тивного, хорового творчества, 
разлитого в русском народе.

Судьбоносно и обретение Ан-
самблем выдающегося музыкан-
та и композитора Александра Ва-
сильевича Александрова, став-
шего на долгие годы его художе-
ственным руководителем и ди-
рижёром.

Рязанец, выходец из простой 
крестьянской семьи Александр 
Александров был замечен са-
мим Римским-Корсаковым — вы-
дающимся русским композито-
ром, принадлежащим знамени-
той «Могучей кучке».

С благословения Патриарха 
Тихона он пришёл в Храм Хри-
ста Спасителя и стал его послед-
ним регентом. 

С одобрения В. И. Сталина он 

возглавил Ансамбль советской 
песни — мужской хор, которому 
не было и нет равных в мире.

А в члены КПСС в прошлом 
регент Храма Христа Спасите-
ля был принят на политбюро ЦК 
КПСС.

Человеческая и творческая 
судьба А. В. Александрова опре-
делила стиль, выстроила глас ан-
самбля. В его многоголосье по-
прежнему звучит то, чего так же-
лал Сталин: с одной стороны — 
образцы возвышенного церков-
ного пения, с другой — сила и 
вдохновение советского харак-
тера.

Гимн Советского Союза и 
«Вставай, страна огромная» в 

исполнении Ансамбля Алек-
сандрова — это достояние всего 
человечества. Это украшение 
земной цивилизации. Не слу-
чаен успех Ансамбля за преде-
лами России — во всех концах 
земли — среди друзей и даже 
врагов.

«Поющим оружием» назвал 
Ансамбль Александрова Уин-
стон Черчилль. И, кажется, даже 
секретным «поющим оружием». 
Ну что же — это, конечно, образ-
но. Но, может быть, не совсем 
точно. Для нас, советских лю-
дей, александровцы — это живая 
вода русского мира, это неистле-
вающая духовная пища.

В сознании советских людей 

Единственный в мире
К 95-летию Академического дважды краснознамённого, ордена Красной Звезды 
Ансамбля песни и пляски Российской Армии имени А. В. Александрова

Ансамбль Александрова всегда 
ассоциировался с Белорусским 
вокзалом 41-го года, где впер-
вые прозвучала «Вставай, страна 
огромная», с Победой 45-го!

Пережив огромную траге-
дию, связанную с гибелью са-
молёта, летящего в Сирию, Ан-
самбль снова возрождает свои 
незыблемые традиции и снова 
продолжает свою героическую и 
духовную миссию.

Сегодня, в дни проведения 
Специальной военной операции, 
александровцы — главный худо-
жественный и патриотический 
ориентир русской песни. 

Мы гордимся нашей дружбой 
с вами, дорогие друзья, и всегда 
ждём вас на наших главных ме-
роприятиях.

С большим и светлым празд-
ником вас, дорогие друзья!

 Председатель 
ЦК Коммунистической

Партии Российской Федерации
Г. А. ЗЮГАНОВ

(Пресс-служба ЦК КПРФ)

Почти весь состав Академи-
ческого ансамбля песни и 
пляски Российской армии 

им. А. В. Александрова — 64 че-
ловека — погиб в авиакатастро-
фе 25 декабря 2016 год. На бор-
ту Ту-154 находилось 84 пассажи-
ра и 8 членов экипажа. Самолет 
выполнял рейс по маршруту Мо-
сква — Сочи — Латакия. Артисты 
ансамбля летели в Сирию, чтобы 
поздравить российских военнос-
лужащих с Новым годом. В каче-
стве груза везли продукты и ме-
дикаменты. Ту-154 рухнул в Чёр-
ное море и полностью разру-
шился через 1 минуту и 10 секунд 
после вылета из Сочи.

После трагедии в небе над 
Сочи, руководство Миноборо-
ны заявило, что коллектив будет 
жить и дальше оставаться симво-
лом армии и нашей страны. Ме-
нее чем за два месяца было сде-
лано, казалось бы, невозмож-
ное: академический ансамбль 
восполнил творческий потенци-
ал. На смену погибшим пришло 
пополнение — лучшие артисты 
со всей России. Уже 16 февра-
ля 2017 года ансамбль Алексан-
дрова представил зрителю свою 
программу. Он действително 
остался одним из символом на-
шей страны. 

«Ничто на земле не прохо-
дит бесследно». Ничто не рожда-
ется из ничего. Преемственность 
— одно из главных условий жиз-
ни народа и его культуры. И лиш-
нее тому подтверждение — био-
графия основателя ансамбля — 
Александра Васильевича Алек-
сандрова.

Композитор, хормейстер и 
дирижер, основатель Ансамбля 
песни и пляски Советской (Рос-
сийской) армии, народный ар-
тист СССР А. В. Александров ро-
дился 13 апреля (1-го по старому 
стилю)1883 года в селе Плахино 
Рязанской области.

В 1890–1892 годах учился в 
земской школе, пел в школь-
ном хоре. В 1892 приехал в Пе-
тербург, где стал певчим хора Ка-
занского собора.

В 1898 году окончил курс пе-
ния Казанской певческой цер-
ковно-приходской школы Петер-
бурга. В 1897–1900 годах зани-
мался в регентских классах При-
дворной певческой капеллы. В 
1900 году поступил в Петербург-
скую консерваторию, обучался у 

Александра Глазунова и Анато-
лия Лядова. 

В 1902–1906 годах Алексан-
дров был регентом соборного 
храма в Бологом. В 1906–1908 го-
дах жил в Твери, был соборным 
регентом, вел хор в семинарии.

В 1908 году поступил в Мо-
сковскую консерваторию и в 
1913 году успешно окончил ее с 
большой серебряной медалью.

Потом преподавал в Твери 
хоровое пение, и даже основал 
в городе музыкальное училище.

В 1918–1922 годах Алексан-
дров был регентом хора в Хра-
ме Христа Спасителя. С этого 
времени и до 1946 года препо-
давал в Московской консервато-
рии. С 1922 года он — профессор, 
в 1932–1934 годах — заведующий 
хоровой кафедрой, в 1929–1936 
годах — заместитель декана во-
енно-дирижерского факультета, 
с 1940 года — декан дирижер-
ско-хорового факультета, с 1942 
года — декан объединенного ди-
рижерско-хорового и музыкаль-
но-педагогического факультетов 
Московской консерватории.

Среди его учеников — хоро-
вые дирижеры Георгий Дмитрев-
ский, Константин Лебедев, Васи-
лий Мухин, композитор Дмитрий 
Кабалевский.

С 1919 по 1930 год Алексан-
дров преподавал композицию 
и хоровое пение в музыкаль-

ном техникуме имени Скрябина 
(ныне Академический музыкаль-
ный колледж при Московской 
государственной консерватории 
имени П. И. Чайковского).

Параллельно с педагогиче-
ской деятельностью Алексан-
дров активно занимался практи-
ческой работой. Так, будучи ре-
гентом хора в Храме Христа Спа-
сителя, начал осуществлять пер-
вые обработки русских народных 
песен. С 1922 года работал хор-
мейстером в камерном театре 
режиссера Александра Таирова, 
руководил Московской государ-
ственной академической капел-
лой (1926–1930), консультиро-
вал работу хора в музыкальном 
театре имени К.С. Станиславско-
го и В.И. Немировича-Данченко 
(1928–1930).

Александров сыграл боль-
шую роль в становлении, разви-
тии и создании в 1928 году Ан-
самбля красноармейской песни 
(ныне Дважды Краснознаменный 
академический ансамбль песни 
и пляски Российской армии име-
ни А. В. Александрова).

После успешных выступлений 
коллектива на Всемирной вы-
ставке в Париже в 1937 году, где 
ансамбль был удостоен «Гран-
При», Александров был назна-
чен его художественным руково-
дителем.

Наиболее яркие и значитель-

ные достижения Александорва-
композитора и дирижера связа-
ны с работой в ансамбле. Алек-
сандров — автор многих музы-
кальных обработок и песен в 
музыкально-литературных ком-
позициях (монтажах), с которых 
начинался репертуар ансамбля.

Среди наиболее талантливых 
композиторских работ в пери-
од до создания Ансамбля крас-
ноармейской песни — исполняе-
мые до сих пор концерт для хора 
в четырёх частях, поэма «Хри-
стос воскресе» для хора, орке-
стра, органа и солистов, соната 
для скрипки и фортепиано, ряд 
духовных песнопений, а также 
симфоническая поэма «Смерть 
и жизнь», опера «Русалка», сим-
фония в 3 частях, обработки на-
родных песен «Утушка луговая», 
«Ночуй, Дунюшка», «Вниз по ма-
тушке по Волге» и других.

Александров автор песен-
ных композиций: «22-я Красно-
дарская дивизия» (1928), «Пер-
вая Конная» (1929), «Песнь о 
Магнитострое» (1930), «Пере-
коп» (1932), а также песни: «Пес-
ня 2-й Приамурской дивизии» 
(1929), «Эшелонная», «Волж-
ская бурлацкая», «Голубая но-
ченька» (1933), «Забайкаль-
ская», «Бейте с неба, самолеты» 
(1934), «Песня о военном комис-
саре» (1938) и др.

В первые дни Великой Отече-

ственной Краснознаменный ан-
самбль был разделен на четыре 
группы для обслуживания частей 
Красной Армии. Нередко труппа 
гастролировала и в полном со-
ставе, всего за время войны кол-
лектив дал около 1500 концер-
тов, продолжал записывать пла-
стинки, выступал на радио. В 
1941-45 гг. Александров написал 
лучшие песни, постоянно звуча-
щие и по сей день: «Священная 
война», «Поэма об Украине», «25 
лет РККА» («Несокрушимая и ле-
гендарная»). В 1943 году на осно-
ве музыки «Гимна партии боль-
шевиков» (авторское название 
«Песня о партии», 1938) компози-
тор создал Гимн Советского Сою-
за, впоследствии России. 

Творчество композитора и 
дирижера было отмечено мно-
гочисленными наградами. В 1937 
году ему присвоено почетное 
звание народный артист СССР. 
Он был награжден орденами Ле-
нина (1943), Трудового Красного 
Знамени (1939), Красной Звезды 
(1935), удостоен Государствен-
ных премий СССР (1942, 1946).

8 июля 1946 года Александр 
Александров во время европей-
ских гастролей ансамбля скон-
чался в Берлине. Похоронен на 
Новодевичьем кладбище в Мо-
скве.

В память композитора и му-
зыкального деятеля были учреж-
дены стипендии его имени на хо-
ровых факультетах консервато-
рий Москвы и Ленинграда. Имя 
Александра Александрова при-
суждено Краснознаменному ан-
самблю, которым он руководил. 
В 1971 году была учреждена зо-
лотая медаль имени А.В. Алек-
сандрова, ежегодно присуждав-
шаяся композиторам за успехи 
в создании военно-патриотиче-
ской музыки. В 2005 году Мини-
стерством обороны РФ учреж-
дена медаль «Генерал-майор 
А. В. Александров».

Александров был женат на 
Ксении Морозовой, бывшей пев-
чей соборного хора. У Алексан-
дрова от этого брака было трое 
сыновей — Борис (1905–1994), 
Владимир (1910–1978) и Алек-
сандр (1912–1942). Старший, Бо-
рис Александрович продолжил 
дело своего отца после его кон-
чины.

По материалам РИА Новости

«Ничто на земле не проходит бесследно»
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и было письмо школьника Тиму-
ра. Огромное ему спасибо за те-
плые слова и за поддержку.

В малоархангельской школе, 
где учился Евгений Афонин, вес-
ной этого года открыли мемори-
альную доску. А в классе устано-
вили парту Героя.

Завершая патриотический 
урок, Павел Степанов призвал 
ребят изучать историю свое-
го Отечества, воспитываться на 
примере доблестных героев про-
шлого и современности, таких 
как, Евгений Афонин, любить по-
настоящему свою Родину и ве-
рить в Победу. 

Встреча завершилась, а дев-
чонки и мальчишки друг за дру-
гом ещё долго подходили к маме 
и сестре погибшего бойца, стара-
ясь как-то их утешить и подбо-
дрить...

Юлия РЮТИНА
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НАШЕ ДЕЛО ПРАВОЕ!

Сосковский РК КПРФ 
с прискорбием сообщает 

о смерти ветерана 
партии и труда 

ПРОПЛЁТКИНОЙ
Надежды Михайловны 

и выражает соболезнования 
родным и близким 

покойной.

Поздравляем!

ИВАНОВА 
Ивана Владимировича!

Северный РК КПРФ,
п/о № 63.

*     *     *
ФИЛИППОВИЧА 

Аркадия Аркадьевича!
Северный РК КПРФ,

п/о № 69.

*     *     *
ЛАРИНУ 

Нину Александровну,
ветерана партии и труда —

с юбилеем!
Мценский горком КПРФ, 

п/о № 4.

*     *     *
АНУФРИЕВУ 

Ольгу Алексеевну,
ветерана партии и труда!

Заводской РК КПРФ,
п/о № 32.

*     *     *
СИЯНОВУ

Тамару Евгеньевну,
председателя Орловской 

общественной организации 
«Дети войны»!

Обком КПРФ, 
редакция газеты 

«Орловская искра»

*     *     *
ШВАЛОВА 

Сергея Николаевича!
*

ЧЕРКАШИНА 
Олега Анатольевича!

*
БОЖЕНКО 

Эдуарда Викторовича!
*

МИХАЙЛОВА 
Николая 

Владимировича —
с юбилеем!

Счастья, мира, 
благополучия!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 55.

рые не задумываясь вставали на 
защиту своей страны и её интере-
сов, — сказал он. — Бойцы, уча-
ствующие в специальной воен-
ной операции, воюют за вас, ре-
бята, чтобы вы могли спокойно 
учиться, отдыхать, с пользой про-
водить свой досуг. Со всеми труд-
ностями и невзгодами бойцам 
помогает справляться колоссаль-
ная поддержка нашего народа и 
вера в победу. Как вы, школьни-
ки, можете помочь солдатам? Вы 
можете написать письмо, отпра-
вить видео, помочь в сборе гу-
манитарной помощи для фрон-
та. Детские письма солдаты чита-
ют всегда с волнением, с особым 
чувством и бережно хранят. Про-
стые слова, сказанные от души, 
рисунки, стихи — эти весточки из 
мирной жизни, как талисманы 
помогают бойцам на передовой 
воевать, выполнять сложные во-
инские задачи.

Каждый житель страны мо-
жет внести свой вклад в общую 
Победу. Как это сделал, напри-
мер, ученик школы Тимур Калда-
ев. Он отправил письмо со сло-
вами поддержки на фронт. Его 
письмо получил наш земля, во-
еннослужащий Евгений Сергее-
вич Афонин. Он носил это дет-
ское послание в своем рюкзаке, 
с ним мужественно воевал, не 
раз перечитывал в трудные ми-
нуты, с ним шел в бой. Женя по-
гиб совсем молодым, в сентябре 
ему исполнилось бы 28 лет. Се-
годня на встречу приехала семья 
Жени, его мама Татьяна Иванов-
на и родная сестра Алина. 

— Письма, которые вы от-
правляете на фронт в зону СВО, 
очень подбадривают наших сол-
дат, — сказала, обращаясь к ре-
бятам, сестра павшего героя 
Алина Афонина. — Это письмо 
Женя держал в своих руках. Он 
сказал по телефону, что прие-
дет домой в отпуск и обязатель-
но встретится с Тимуром. Но этим 
планам не суждено было сбыть-
ся. Женя погиб в феврале в од-
ном из боев, спасая своего то-

варища. Иначе поступить он не 
мог. Тело брата привезли спустя 
три месяца после гибели. Тер-
ритория, где Женя погиб, на тот 
момент была захвачена врагом, 
и не было возможности забрать 
тела погибших товарищей. Похо-
ронили Женю в апреле. За под-

виг брат награжден орденом Му-
жества посмертно. Прошло пол-
года, но и сейчас очень тяжело 
говорить об этом, трудно подо-
брать слова. Трудно жить с этим 
горем. Женя был очень добрым, 
отзывчивым, любящим братом, 
он всегда готов был помочь. Спа-
сибо вам, ребята, что вы поддер-
живаете наших военнослужа-
щих, спасибо Тимуру за теплое 
трогательное письмо. Ваша под-
держка очень нужна солдатам, 
они делают все, чтобы сохранить 
мир и чистое небо над головой. 

Любовь Аверичева, бывшая 
коллега погибшего:

— Я работала вместе с Женей. 
Он запомнился как удивитель-
но чуткий, добрый, отзывчивый 
человек, отличный сотрудник. 
Женя не мог пройти мимо чужой 
беды. Коллеги его очень уважа-
ли за открытость, честность, бес-
корыстие. Я помню, как он в по-
следний раз пришел на работу, 
попрощался с коллегами, когда 
его призвали по мобилизации, 
сказал, что обязательно вернет-

ся с Победой. Знаю, что во вре-
мя службы Евгений поддержи-
вал родных, часто звонил маме. 
Мы узнали, что он погиб, спасая 
своего товарища. Он поступил 
как настоящий мужчина и на-
стоящий патриот. Женя навсегда 
останется в наших сердцах...

Татьяна Ивановна Афонина, 
рассказывая о своем сыне, с тру-
дом сдерживала слезы:

— Женя — деревенский па-
рень, родился в Малоархангель-
ском районе, в деревне Луковец, 
В семье росло четверо детей, две 
дочери и два сына. Женя окон-
чил школу, учился хорошо, по-
ступил в техникум. Отслужил ар-
мию. Пришел из армии и уехал 
в Орел, работал в торговле. Все-
го сам добивался. В октябре про-
шлого года сына мобилизовали. 
Он служил стрелком. Собирал-
ся приехать в отпуск. Помню его 
последний телефонный звонок, 
и слова — ждите, мама, скоро 
буду дома. Но домой он не вер-
нулся. Женя был очень трудолю-
бивым и ответственным. Никог-
да ни на что не жаловался. Когда 
уходил в армию, сказал:»Не от-
говаривайте, я иду защищать Ро-
дину. И горжусь этим». Женя по-
гиб 18 февраля, попал под снай-
перскую пулю. Спустя некото-
рое время приехал сослуживец 
сына, привез рюкзак, в котором 

С письмом — в последний бойС письмом — в последний бой
Нелегко простыми словами 

рассказать о таких человеческих 
ценностях как дружба, любовь 
к Родине, историческая память, 
уважение, мужество и героизм, 
милосердие и справедливость. 
Именно об этих качествах, о том, 
как важно знать правду о про-
исходящих на Украине событи-
ях, о героях, которые воюют и от-
дают свои жизни за мир, пошла 
речь на патриотическом уроке, 
который провел в школе № 12 
г. Орла первый секретарь Орлов-
ского обкома комсомола Павел 
Степанов. 

— Сейчас наши солдаты на 
передовой сражаются за свобо-
ду, за нашу Родину. Россия всегда 
славилась своими героями, кото-
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